

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA
Lunes 16 de Febrero de 1920

Núm. 3.508

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

El hombre que borró el "Cielo," de una plumada

Las púas exigencias de los radicalismos políticos obligan muchas veces a los hombres a una serie de juegos y equilibrios difícilísimos.

Por que, ¡diantre! no es cosa tan fácil como parece, esto de tener que ajustar la vida pública a un patrón radical, cuando el que más y el que menos lleva «la procesión por dentro», como suele decirse.

Así es frecuente ver políticos que en el mitin, en el periódico, en la tribuna o en el Parlamento, ponen unas caras de jacobinos, que da miedo verlos, y luego, en la vida privada, son unos mansísimos corderos, que educan a sus hijos en colegios religiosos, oyen misa y pertenecen a cofradías y hermandades piadosas.

Este dualismo obedece a la funesta manía moderna de querer copiar, por moda o por sugestión, figurenes morales que no se avienen con nuestro carácter ni con nuestras costumbres.

El pueblo español tiene su fisonomía peculiar, y todas esas alharacas radicales no son más que caretas de cartón que se descomponen y rompen al primer golpe, dejando ver siempre debajo la verdadera fisonomía.

El reformista don Melquíades dejó escapar en el Parlamento una frase muy española y muy clerical:

«Bien sabe el Cielo...» Esta palabra, tan natural y tan en armonía con el espíritu de nuestro léxico, saturado todo de sobrenaturalismo, debió parecer a don Melquíades una indiscreción.

Y como nuestro hombre ha querido sentar plaza de heterodoxo, cuando los taquígrafos le llevaron las cuartillas, para que corrigiera el estilo, el caudillo reformista, al encontrarse con aquel «lapsus linguae», enristró la pluma y con tremenda mano tachó el «Cielo» de una plumada.

«Es todo un gesto!

Ya Viviani tuvo la «valentía», antes de la guerra, por supuesto, de «apagar los luminares celestes». Luego, cuando el dolor hirió al pueblo francés, haciéndole pesar por la trágica prueba de la hecatombe, los jacobinos de antes «depusieron su actitud, invocaron a Juana de Arco, y el propio Viviani no tuvo inconveniente en enarborar la simbólica caña de su elocuencia, para encender en el alma del pueblo los luminares que había pretendido apagar.

El rasgo de don Melquíades es un símbolo.

¿Será este significativo rasgo el resumen de toda su política?

Titubeos, vacilaciones, negar hoy lo que se afirmó ayer, ser un día republicano y otro monárquico, proclamar hoy los radicalismos de un programa anticlerical, con las más absurdas medidas laicas, y mañana esconder la parte candente de este programa....

¿Puede esta política, vacilante e indecisa, insegura y borrosa, ser la panacea, que en estos momentos supremos resuelva los problemas y cure los males de nuestro país?

Luis León

El Primado y las elecciones

En la Prensa de Toledo leemos que el Cardenal Primado ha cumplido en las elecciones municipales con su deber de ciudadano, emitiendo su voto.

Cuando mayor era la animación del cuerpo electoral, el señor Cardenal, acompañado de uno de sus familiares, salió de su palacio, y, atravesando por entre numerosos electores se dirigió a pie al colegio en donde le correspondía votar.

A la puerta había una larga «cola», y el Cardenal se colocó en ella, pero los electores, obreros en su mayoría, le invitaron cortemente a que se adelantase a emitir su voto.

El presidente y los interventores, en pie, recibieron al Cardenal, quien entregó la papeleta al presidente de la Mesa, el catequético del Instituto señor Martín Cañamero.

A flor de piel

Alomar nos habla de Miguel S. Oliver en un artículo que ha sido reproducido por un periódico local.

La inquieta pluma de Alomar ensalza al poeta y al crítico histórico; pero trata despiadadamente al escritor político: le acusa de falta de sinceridad e independencia, y le incluye en la poco envidiable familia de los histriones. Después de hacer constar que no cree en el Oliver político, añade lo siguiente, completando el juicio expuesto: «Oliver, obligado a defender una causa social y política apoyado en un sentido religioso que me consta no era el suyo, debía dar forzosamente a sus palabras un eco histrionico que sonaba a huero».

La pasión sectaria no se detiene, en Alomar, ni siquiera ante el sagrado dintel de lo íntimo. La pluma rebelde no titubea en afirmar solemnemente que Oliver no sentía lo que defendía, y lo afirma con saña, porque se trata de ese sentido religioso que tanto odia y al que quiere restar adeptos, no sólo entre los vivos, sino incluso entre los muertos, aunque para ello sea necesario entubar su memoria.

Es doloroso que la pasión llague a ciertos extremos. Para poder verter aviesamente su acusación, Alomar se asió tal vez a los recuerdos de aquellos ardorosos días de su primera juventud, cuando él y Oliver eran movidos por el impulso de no conformismo con el medio, al cual ambos debieron su vocación literaria y periodística, según afirma. Desde entonces acá, empero, han pasado muchos años, y ha sido diametralmente opuesta la trayectoria de ambas plumas. Si Alomar hubiera querido oír las confidencias del corazón del gran escritor en la última etapa de su vida—etapa a la cual corresponde, por cierto, su principal labor como político—, y si las hubiera oído, sobre todo, en sus postrimerias, seguramente hubiera podido comprobar que no tenían el sentido de las que pudo hacerle en tiempos lejanos, si se las hizo. Pero le convenía no oírlos, porque entonces la más rudimentaria nobleza le hubiera impedido envolver la figura del llorado escritor en el manto del histrion.

El Cardenal

Rinaldini

Su eminencia el cardenal Rinaldini, Arzobispo de Heráclia, ha muerto a la edad de setenta y seis años, pues na lo en Montefalco el día 5 de Febrero de 1844.

En 1899, fué nombrado por Su Santidad Nuncio Apostólico en España, cargo que desempeñó hasta el mes de Abril de 1907, en que fué creado cardenal por Su Santidad Pío X.

Tenía grandísimo amor a España, y aquí dejó muchos amigos, con los cuales ha sostenido, hasta hace pocos días, afectuosísima correspondencia.

Durante su misión diplomática en España, tuvo que resolver asuntos muy delicados y difíciles, y siempre lo hizo pensando en la mayor gloria de Dios y bien de la Patria.

¡Descansen en paz el venerable purpurado!

Nota política

Dice «La Vanguardia», de Barcelona: «Madrid, 15.—Es harto significativo que el señor Dato haya aplazado de nuevo el discurso que se proponía pronunciar en el Parlamento. Ya hasta se esperaba ese discurso de un momento a otro, y, como es natural, todos los comentarios y suposiciones giran en torno de esa renuncia.

No es que haya pasado la oportunidad de pronunciarlo; pero es posible que la renuncia a esa intervención parlamentaria obedezca a razones políticas no de todos conocidas, y como nada en concreto se sabe, ni se dan explicaciones que aclaren las cabalías, es esta la hora de las desorientaciones en ese punto importante.

¿Es que ese discurso iba a defraudar las esperanzas de una inmediata unión de las fuerzas conservadoras? Si ésta es la realidad, preferible es el silencio, porque de ese modo nadie sabe por ahora si se logrará esa posible y conveniente inteligencia de todos los elementos conservadores. Pero también podría acontecer, y a ello parece se debe ese compás de espera, que para la realización de ese acto se busque una oportunidad.

Dadas las circunstancias políticas, puede ser que éste no sea el momento de llevarlo a cabo. Bien claro es que si, en virtud de las

palabras que pronuncia el señor Dato y de las que se esperan orientaciones en la política, se produce un movimiento de unión o de simple inteligencia entre los elementos conservadores, la dimisión del actual Gobierno sería la consecuencia inmediata, y en ese caso la misión de legalizar la situación económica quedaría interrumpida, precisamente cuando parece se va a lograr. Si, por el contrario, de ese discurso se desprenda un rompimiento irremediable, también la situación parlamentaria había de variar en el acto, porque los grupos evolucionarían para tomar de nuevo posiciones, y entonces los presupuestos correrían el riesgo de no ser aprobados.

Por lo visto, se tiende a no suscitar dificultades de ningún género en el camino del Gobierno, para que cuando la misión de éste quede cumplida, puedan producirse los partidos con entera libertad, con una libertad a que en estos instantes, todos prudente y voluntariamente han renunciado».

Los culpables de la guerra

Opinión de «L'Osservatore»

«L'Osservatore Romano» publicó el día 7, bajo el título de «Los responsables», un artículo, cuyos son estos párrafos:

«¿Cuál de los jueces podría juzgar serena e imparcialmente? ¿Cuál de los beligerantes puede afirmar de buena fe que sus ejércitos no han cometido delitos que exceden lo que la guerra puede justificar?»

«¿Qué ejército en campaña, desde que el mundo es mundo, no ha cometido los excesos más repugnantes, empezando por aquel Napoleón I, que hizo matar a sus mismos soldados, enfermos en los hospitales de Palestina, para que no los matasen los turcos?»

Un senador americano, dicen los periódicos, rehusaba dar su voto al Tratado porque en éste no se nombra a Dios. Este hecho escandaloso, de que en un documento tan solemne no se reconocía que hay un Juez Supremo, que juzga a los hombres y a las naciones—fruto del matonismo y del laicismo de los Estados europeos, regidos por la masonería y el socialismo, es muy significativo; pero no impide a las muchedumbres advertir que los responsables de la guerra podrán eludir la justicia humana, no la divina, que ha de alcanzarlos cualquiera se refugien, para dar a cada uno lo que merece».

La dimisión de Milans del Bosch

Comentarios periodísticos

«ABC» juzga así la espnosa cuestión de la dimisión de Milans del Bosch:

«No por una pregunta, con franca interpección, sino indirectamente, enviándole los discursos del conde de Romanones y del presidente del Consejo, el Gobierno requirió explicaciones del capitán general de Cataluña. Declaró el general Milans del Bosch que había facilitado al conde de Limpias los famosos documentos para que los leyese en el Senado. ¿No es este el hecho que el conde de Romanones juzga vitando e intolerable? Rotundamente lo declaró el capitán general, y ni una palabra más tuvo que añadir; no dimitió ni tenía que dimittir por el incidente ni por acto alguno de su gestión, pues los militares sólo dimittin por motivos de salud. ¿Hay en los días transcurridos desde aquel instante ningún acuerdo ministerial ni tentativa de acuerdo contra el capitán general de Cataluña? Hay todo lo contrario: el reconocimiento del estado de opinión de Cataluña, de la unánime y fervorosa confianza que inspiran al país las autoridades de Barcelona y el acuerdo de preferir el relevo del general Milans del Bosch la crisis total como mal menor. Si luego—y ya se sabe por qué—ha venido, no como un desagravio a ninguna política ni a ningún político, sino en la única forma en que podía venir, la espontánea dimisión del general Milans del Bosch, justamente para evitar el estropicio de la crisis y las consecuencias de una destitución que no se podía decretar, ¿no es grave reincidencia en la temeridad atribuirle caracteres de trágala y castigo? Más todavía. Ya con la dimisión del general en su poder, el Gobierno hubiera debido no aceptarla y llevar a la «Gaceta» la fórmula del relevo si verdaderamente se trata de todas esas reivindicaciones que el «Diario Universal» quiere señalar con piedra blanca. En puridad, es la condescendencia, mal pagada, del capitán general dimisionario la que permite al romanonismo mantener, en situación bastante acomodaticia, su representación dentro del Gobierno».

«El Mundo» afirma que ni es solución la forma en que se ha procedido por el Gobierno, en el relevo del general Milans del Bosch, ni el conde de Romanones estuvo acertado en la elección de momento para exponer sus quejas y sentimientos, añadiendo:

«Y no se diga ahora que se trata de un problema de supremacía civil sobre dictaduras militares más o menos veladas. Las noti-

LAS MONJAS

Espléndidos surtidos de géneros para CUARESMA

Chalitos y Velos: Chantilly y blonda, dibujos gran fantasía.

Precios sin competencia

GRAN STOK DE COCINAS

para CARBONES Y LEÑA

Precios sin competencia

CASA BUADÉS, Monjas, 12 y 14

Academia TORRES

CARRERAS MILITARES CUERPO GENERAL, ARTILLERIA E INGENIEROS DE LA ARMADA

DIRIGIDA POR

D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería

auxiliado por jefes y oficiales del Ejército y Armada

Número de aprobados último curso: 39

Núms. 1, 2 y 3 última convocatoria Cuerpo General de la Armada

Esta Academia ha obtenido en cinco años de fundación, entre sus aprobados, el número 1, Cuerpo General, en 1915; número 1, Ingenieros de la Armada, en 1917 (previo); números 1 y 2, Cuerpo General, en 1917, y número 1, Infantería en 1918. Para detalles pidanse reglamentos.

EXTERNOS, MEDIO EXTERNOS, INTERNOS
:: Plamonte, 7.-MADRID -::

cias de Barcelona no dejan lugar a dudas: No son los militares, sino toda la actuación ciudadana de Cataluña, la que toma partido por el capitán general dimisionario. A través de la censura que rigurosamente se ejerce en Teléfonos, llegan a los periódicos noticias incompletas que dejan traslucir la situación creada en la capital del viejo principado, con la sustitución de autoridades acordada en el Consejo de ministros de ayer. No es, pues, una cuestión militar, sino una protesta de Cataluña entera la que se viene encima de los no muy robustos hombres del actual Gabinete, poniéndolo en trance mortal, que seguramente interrumpirá la marcha de los asuntos parlamentarios, tan urgentes en el aspecto de la economía nacional».

De «El Siglo Futuro»:

«Y muestra lo ocurrido bien a las claras, lo que es el régimen parlamentario. Nadie se ha ocupado del fondo del asunto, ni del contenido de los documentos, ni de si es verdad o no lo que allí se afirma, y en cambio se arma gran revuelo sobre quien fué quien hizo entrega al senador que los leyó, de dichos documentos, que, por cierto, desaparecieron luego de la secretaría o de cualquiera de las dependencias del «Diario de las Sesiones», en el que sólo aparecieron fragmentos sin valor».

«La Acción» empieza así el artículo que titula «Se agrava el estrago; un error y una complicación»:

«Como previamos, la solución dada al incidente planteado por el conde de Romanones en el Congreso el viernes último, no ha podido tener más desfavorable acogida en aquellos estamentos de la opinión, que por vivir alejada e inhibida de las peripecias y andanzas políticas, tiene mejor derecho a ser atendida, porque su juicio suele ser desapasionado y ecuánime».

Manifestaciones del señor Sala

Dice un colega de Madrid:

«El distinguido diputado catalán, interrogado por los periodistas sobre la situación de Barcelona, la calificó de muy delicada; y hablando de la marcha del general Milans del Bosch, dijo que veía muy difícil que llegara a abandonar la Capitanía general de Cataluña, porque no se trataba sólo de una cuestión de los militares. Es algo que afecta a todo el elemento civil de Barcelona, que representa ideas de orden, y tan importante, que, para su defensa, ha conseguido unir a los regionalistas y a la Unión Monárquica Nacional».

En la cuestión social de Barcelona—agregó—, sólo existen dos políticas: la de pactar con los Sindicatos comprometiendo el bienestar del país, y la de combatirlos, como un grave peligro que son. El conde de Romanones representa la primera, y la segunda el general Milans del Bosch; el triunfo de aquél sobre éste significa, por tanto, el triunfo de los Sindicatos, y a ello nos oponemos resueltamente, porque afecta a nuestros intereses, a nuestra propia vida.

El Gobierno debió saponerse lo que iba a suceder, y no me explico cómo se decidió a sustituir al general Milans del Bosch.

En esto no hay agravio ni la menor sombra de molestia para el general Weyler, a quien las clases de orden y la guarnición de Barcelona respetan y quieren sinceramente; y para hacérselo presente, en nombre de los ele-

mentos que represento, visitaré hoy al Marqués de Tenerife.

Es exclusivamente que la marcha de Milans del Bosch representa un triunfo de los elementos amigos de los Sindicatos, que hemos de evitar a toda costa».

Manifestaciones del señor Graupera

El presidente de la Federación Patronal de Barcelona, señor Graupera, ha hecho las siguientes declaraciones:

—Mi impresión es ésta: Si las autoridades nos dejan continuar nuestra obra, limitándose a dar la sensación de que la autoridad existe y el Gobierno atiende, a la legislación social que hemos indicado, antes de seis meses habremos acabado con el sindicalismo revolucionario. Si, por el contrario, se vuelve a una política como la que desarrollaba el Gobierno de los señores Sánchez de Toca y Burgos Mazo, en un plazo muy semejante, tendremos los Soviets entre nosotros.

En contra de lo que opinaba el gobernador, en efecto, al que estos últimos días tenemos que agradecer su declaración de que no trataría nunca con el Sindicato único, los obreros vuelven al trabajo, firmando los contratos individuales.

También, en contra de lo que el gobernador suponía, vuelven, en la mayor parte de los casos, dejando al arbitrio de los patronos el resolver la cuestión de los jornales perdidos.

Esto demuestra que el «lock-out» surtió los efectos previstos, aunque no fuéramos precio a su levantamiento, por la manera como se hubo de levantar.

Por eso insistió en que nosotros no pedimos a la autoridad más que una abstención relativa, pues claro es que no puede abstenerse de sostener la causa del orden, porque ésta no es sólo la de los patronos, sino la de toda la ciudad y la de toda la nación.

En esta situación, que es a mi juicio, más delicada que en ningún otro momento, un cambio de las autoridades militar o civil tiene una trascendencia que está por encima de todos los personalismos.

Aunque nosotros creyéramos absolutamente incapaz al Gobernador, no toleraríamos que se le substituyese precisamente por lo que más puede resultar de él, o sea por su negativa a dialogar con los sindicalistas, que es lo que molesta a determinados elementos izquierdistas.

Cuanto al Capitán general, no se trata para nosotros sino de decir que su relevo no tendría aquí otra interpretación, sino la de que se trata de cambio de política, con lo cual se daría un gran aliento al sindicalismo.

Los demás aspectos de la cuestión podrán interesar mucho a los políticos; pero a los que no lo somos y al país no le interesan».

Correos y Telégrafos

Preparación completa en la Academia politécnica Sancho, a cargo de Oficiales del cuerpo del ejército y del cuerpo de Contabilidad del Estado. Clases intensivas y en número limitado de alumnos.

Nodriz

Se necesita una con buenas referencias. Para informes, San Nicolás, 7.

Sección informativa

Mancomunidad de Ayuntamientos

El sábado fué presentada al señor Gobernador, para su curso, por la Mancomunidad de Ayuntamientos, la instancia pidiendo la concesión para establecer y explotar una red telefónica interurbana para unir los pueblos de Mallorca. Se interesará el apoyo de ella a todos los representantes en Cortes de esta isla.

Por la misma Asociación se eleva al Ministerio de Abastecimientos una instancia pidiendo se autorice especialmente a la Comisión de compras de trigo de esta provincia para que pueda adjudicar directamente a los Ayuntamientos el que reciba interuendo.

Se ha convocado la Mancomunidad en Asamblea extraordinaria para el día seis de Marzo, a las diez de la mañana, en Palma y en el local del «Cine Moderno», situado en la plaza de Santa Eulalia.

Política

Una carta

Hemos recibido la siguiente: «Señor Director de CORREO DE MALLORCA.

Presente. Muy Señor mío: Visto lo que publica en su editorial del jueves referente a la protesta que formulé contra don Damián Ramis Mut, en el momento de su proclamación, he de rogarle sean rectificadas los siguientes extremos, que aparecen equivocados en la citada información:

- 1.º Que mi candidatura no es reformista, y sí como r. publicano federal.
 - 2.º Que mi protesta no es contra la elección, y sí contra la proclamación; y
 - 3.º Que no fundé mi protesta en el hecho de que el señor Ramis figure o deje de figurar en el censo de esta ciudad, sino que impugné la proclamación por estimar que no reúne las condiciones que exige el Art.º 41 de la Ley Municipal, robusteciéndolo mi protesta una sentencia del Tribunal Contencioso y una R. O. del 2 de Octubre de 1903.
- Dándole anticipadas gracias, se ofrece su yo atento y seguro servidor q. e. s. m.
- Cirer Samandi
Palma, 14 Febrero 1920.

Del mar

Ayer llegó, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Ray Jaime II». Esta mañana ha llegado el «Bellver», procedente de Barcelona. Ayer salió el pailebot «Joven Vicente», para Valencia. También salió el pailebot «Delfín», para Canarias. Dicho buque ha sido adquirido por un armador de aquel archipiélago. Anteayer salió el vapor «Isleño», para Ciudadela. Esta noche saldrá el «Ray Jaime II», para Melián, y mañana emprenderá viaje, para Ibiza y Alicante, el vapor «Bellver». Ha empezado la descarga del carbón que condujo de Inglaterra el vapor noruego «Dacrun».

Banquete al señor Villalonga Olivar

En el nuevo comedor del «Grand Hotel La Alambra» tuvo lugar ayer, a la hora anunciada, el banquete con que el Centro Obrero Maurista obsequiaba al concejal saliente de este Ayuntamiento don Gabriel Villalonga Olivar, que milita en el partido socialista. El comedor, decorado con sumo gusto, presentaba hermoso golpe de vista. Ocupó la presidencia el señor Villalonga Olivar, tomando asiento a su derecha el concejal don Bartolomé Pons, el exconcejal don Gabriel Carbonell y el secretario del Ayuntamiento, don Benito Pons, y a su izquierda el nuevo presidente del Centro Obrero Maurista, don Emilio Puigercós, el diputado provincial don Emilio Moraes, y el concejal don Tomás Muntaner. Al banquete así fueron una comisión integrada por empleados municipales de todos los Negociados, otra del «Fomento del Civismo», la Junta directiva de «La Peña», de la cual es presidente el señor Oliver, una comisión de la villa de Pollensa y los concejales mauristas electos. El número de comensales ascendió a 86. Un trío, compuesto por los señores Portas, Picó y Simoncheil ejecutó, durante la comida, armoniosas piezas. He aquí el menú que se sirvió con gran esmero: Entremeses varios.—Arroz a la valenciana.—Denton a la mayordoma.—Pollo asado.—Ensalada.—Helado de naranja.—Fruta del tiempo.—Café y cognac.—Vinos: blanco y tinto, Champagne, Bischart. Al final del banquete, se levantó el señor Puigercós, quien habló en nombre de la Sociedad que preside, celebrándola iniciativa de festejar al señor Villalonga por la sólida labor desplegada en el Consistorio. Se levantó luego el señor Pons, quien ofreció el banquete al señor Villalonga, elogiándole por el trabajo que realizó, durante el tiempo que fué concejal, en pro del Ayuntamiento y de la ciudad. Dijo que, a juzgar por las distintas clases que asistían al acto, no es sólo un partido quien festejaba al señor Villalonga, sino Palma entera. «Recibe, pues—añadió, dirigiéndose al señor Villalonga—, en nombre de Palma, este homenaje».

A continuación habló, en nombre de los mauristas pollenses, don Ramón Martorell, quien hizo notar que eran los obreros mauristas los que habían iniciado el homenaje al señor Villalonga, nacido en esta cuna, y a quien elogió grandemente.

«Es que estos obreros—añadió—no se han educado en la plaza de toros, sino en las escuelas».

Terminó exhortándoles a que continúen con su ideal, que lo comprende todo: la redención. Luego usó de la palabra, en nombre del «Fomento del Civismo», el exalcalde don Pedro Martínez, quien aplaudió la labor ciudadana del festejado y la iniciativa del Centro Obrero Maurista de obsequiarle. A continuación habló, en representación de los empleados del Municipio, don Benito Pons, secretario del Ayuntamiento, quien dijo que, al enterarse de que se iba a celebrar este homenaje, quiso tomar parte en él, porque el señor Villalonga ha sido modelo de concejales, no habiendo hablado nunca en el Consistorio que no fuera con rectitud y justicia por haber estudiado siempre los asuntos con interés.

Manifestó que el señor Villalonga se iba interesado siempre por la buena administración de la Casa, por el bien de la población y por el bienestar de los empleados municipales, los que, como prueba de agradecimiento, han asistido a este homenaje.

También habló el concejal señor Planes, diciendo que la estancia del señor Villalonga en el Ayuntamiento ha dejado grata recordanza a sus compañeros, por lo cual le felicita efusivamente.

En último término se levantó para hablar, en medio de larga ovación, el homenajeado, el cual, en sentidas frases, agradeció a los obreros mauristas la atención de que había sido objeto por parte de ellos.

Dió las gracias a todos los asistentes al acto que se celebraba, y brindó por la amistad de todos.

«Del día de hoy—terminó diciendo—guardaré fuerte e impercedero recuerdo.» Luego abrazó a todos los obreros mauristas en la persona del presidente, señor Puigercós, quien propuso, y se acordó, que se mandara la elegante cesta de flores que había en la mesa presidencial a la señora esposa del señor Villalonga y Oliver.

Fué leído, por el señor Piña, una carta de don Sebastián Canellas, adhiriéndose al acto.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos.

En la Basílica

Con la solemnidad y brillantéz de todos los años, empezaron ayer, en la Santa Iglesia Catedral Basílica, las Cuarenta Horas en desagravio por las ofensas que recibe Cristo Jesús en estos días de Carnaval.

Por la mañana, a las diez y media, se celebró la Misa Mayor oficiando el M. I. señor don Antonio Deyá, Canónigo, a quien asistían el M. I. Sr. D. Antonio Sancho, Canónigo, y los Rdos. don Enrique Lázcano, Beneditado, y don Luis Palmer, primer Maestro de Ceremonias, en calidad de Diácono, Subdiácono y Presbítero asistente, respectivamente.

Ocupó el púlpito el Rdo. don Miguel Alcover, S. J.

Asistió a los divinos oficios el Ayuntamiento, presidido por el Alcalde, señor Barceló y Caimari, y formado por los concejales señores Carrió, Oliver, Corbella, Aguió y Valenti, Martínez y Barrera.

Durante todo el día nuestro primer templo se vió concurridísimo de fieles.

Sorteo de mozos

Ayer se celebró en las Casas Consistoriales el sorteo de mozos pertenecientes al reemplazo del corriente año.

Durante toda la mañana la plaza de Cort se vió animadísima, especialmente de jóvenes, que, como todos los años, comentaban a grandes voces el número del sorteo que correspondía a cada individuo.

El número de mozos que se sortearon fué de 542.

Los almendros

Leemos en el último número de «El Feianigense»:

«Confirmación ha tenido el temor de nuestros agricultores al presagiar que estaba en inminente peligro la futura cosecha de almendra, si persistía el tiempo en la crudeza de que habíamos en el número anterior.

Desgraciadamente las heladas se han sucedido a diario, con más o menos intensidad, desde los comienzos de este mes, y si a una han resistido, a otra han sucumbido los diminutos almendracos cuya formación se iba laborando, activada por la benignidad de la temperatura que disfrutábamos ante esta lamentable reacción.

Las noticias que de una y otra parte del término traen los que habitualmente recorren los campos, son seriamente desconsoladoras; según ellas, en todos los sitios fríos, en todas las plantaciones que no tienen cubierta su exposición a los vientos de tramontana, los daños causados por las heladas son importantes; hay quien los equipara a la pérdida de tres cuartas partes del fruto que ostentaban los almendros. De manera que, rebajando un tanto la importancia que generalmente da a estos descalabros el agricultor, inhiuido por el pesimismo que le sugiere la primera impresión, no puede negarse que dicha cosecha ha sufrido en pocos días una merma bastante considerable y de imposible reposición».

Ayuntamiento

Sesión del sábado

El sábado el Ayuntamiento celebró sesión en segunda convocatoria.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Martínez expone unas manifestaciones suyas que aparecen en el acta sobre el incendio acaecido en la fábrica de los hijos de don Juan Suan, haciendo resaltar los relevantes servicios que prestaron en la extinción del fuego los soldados de la guardia de la Cárcel.

El Sr. Alcalde da cuenta del fallecimiento

del antiguo empleado don Lorenzo Flañech, que durante 53 años, y con el aplauso general, fué portero del Ayuntamiento.

Se despachan los dictámenes que figuran en la orden del día. Sólo uno, referente a local para la Escuela de niños, queda sobre la mesa.

Pasa a Obras una proposición de los señores Trián (M) y Barceló y Mir pidiendo que el Arquitecto forme el proyecto de construcción del adoquinado de la calle de San Miguel. También los señores Obrador y Fons se interesan por la construcción del adoquinado de las calles del Sindicato y de la Marina, respectivamente.

El señor Barceló y Caimari manifiesta que, hallándose en Barcelona, recibió la visita de la hija de Santos Oliver, que fué a agradecerle el pésame del Ayuntamiento por la muerte de su padre.

Luego habla de la cuestión de la compra del trigo argentino por parte del Ayuntamiento y de la Federación Católica Agraria. Indica que sus gestiones en la Ciudad Condal tenían por objeto traer el trigo a Mallorca a la mayor brevedad posible; y ello será muy pronto, pues ya se halla cargando el trigo un buque que está fondeado en Buenos Aires. A propuesta del señor Suan, se concede al señor Barceló un voto de gracias por sus gestiones.

El señor Barón de Pinopar da cuenta de las gestiones realizadas acerca de las dos parcelas de que se habló en la sesión anterior. En cuanto a la inmediata al café «La Alhambra», es propiedad de don José Tous, según escritura que ha podido examinar. Respecto a la inmediata al Matoro, ha comprobado que en ella ha sembrado un vecino.

El señor Martínez pide se procure tener Palma más limpia.

Y se levanta la sesión.

Notas de Sociedad

Boda

Anteayer, en la capilla de los Dolores de San Felipe Neri, contrajo matrimonio la bella y distinguida señorita Magdalena Seguí con don Emilio Rullán.

Benjido la unión el Rdo. don Antonio Cervero.

Apadrinaron a la novia su tío don Juan Fiol, don Cosme Gayá y don Bartolomé Pujol, y al novio su tío don Ignacio Roca, don Pedro Rullán y don Pedro Antonio Rullán.

La novia vestía elegantísimo traje de seda blanco.

Deseamos a los recién casados inacabable dicha.

Fallecimientos

Ayer falleció, en el arrabal de Santa Catalina, el Rdo. don Francisco Oliver Pagés, adscrito a la parroquia Iglesia de Santa Cruz.

El finado, por sus sólidas virtudes, se granjeara la estimación de cuantas personas tenían el gusto de conocerle.

El Rdo. señor Oliver sufrió, de una manera ejemplar, la cruel enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

Dios le haya dado el premio de los justos.

Enviamos a su atribulada familia, especialmente a sus hermanos, la expresión de nuestro sentidísimo pésame.

—Tras rápida enfermedad, esta pasada noche ha fallecido, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, don Luis Forteza Rey y Forteza, que desde hacía algunos años estaba encargado de la importante y acreditada joyería de su señor padre, establecida en la calle de Colón.

La ofrubería mallorquina pierde en el señor Forteza Rey uno de sus más distinguidos artifices. Dotado de cultura y de amor a su arte, lo cultivaba con éxito, y en distintas ocasiones sus obras fueron objeto de justas alabanzas.

Por su carácter bondadoso y sencillo, el finado se atraía el afecto de cuantos la trataban, habiendo sido su muerte muy sentida.

D. E. P.

Enviamos a su familia, especialmente a su esposa e hijos, a sus padres, a sus padres políticos y a sus hermanos, la expresión de nuestro sentido pésame.

El Rvmo. P. Cerdá

Esta mañana ha llegado a Palma, en el «Bellver», procedente de Roma, el Preposito General de la Congregación de Clérigos Regulares (Teatinos) Rvmo. Padre Miguel José Cerdá.

Reciba nuestra bienvenida.

Nombramiento

En el Capítulo Provincial celebrado últimamente en Lérida, ha sido nombrado Comendador del Convento de Mercedarios de Palma y Secretario Provincial de Aragón nuestro distinguido amigo el Muy Reverendo Padre Tomás Campo, quien ha regresado hoy del Continente.

También el Rdo. P. Tomás Tajadura ha sido nombrado Comendador de San Ramón (Lérida).

Mejoría

Ha experimentado notable mejoría en la grave enfermedad que le aquejaba el conocido pintor don Bartolomé Canals.

Celebramos la mejoría, y le deseamos pronto y total restablecimiento.

De viaje

Anoche salieron para Barcelona, en el «Jaime I», don Mariano Guál, don Enrique y don Victoriano de la Riva, don Juan Planes, el oficial de artillería don Felipe Gómez Acebo, don Emilio Rullán y señora y don Enrique Cermesana.

Anoche salió para Barcelona el renombrado músico catalán señor Llongueras, quien había llegado anteayer a esta ciudad.

El viaje de dicho Sr. obedece a ponerse de acuerdo con «La Filarmónica» y con la empresa del Teatro Principal para la celebración, en nuestro primer coliseo de la «Fiesta del Ritmo i de la Dança», que se proyecta para el próximo Marzo.

Esta mañana ha llegado de Barcelona la Sra. D.ª María Russiñol de Planás, hija del ilustre don Santiago, acompañada de doña Narcisca Preixas.



En Lluís Forteza-Rey i Fortesa

ARGENTER

mori en la pau del Senyor a nit passada a les nou i mitja

Després d'haver rebut els Sacraments y la Bendició Apostòlica

¡AL CEL SIA!

Els qui'l ploreu, esposa, fills, pares, sogres, germans i demés familia, preguen a tots els amics i coneguts l'encomanin a Deu i assisteixin als funerals que se li dirán demà dia 17 a la parroquia de Sta. Eulalia, a les onze.

No s'invita particularment.

El dol es despidirà a l'Esglesia.

L'Exm. Sr. Bisbe ha concedides les indulgencies de costum an els feels qui pregarán per l'ànima del difunt.

Peticion de mano

Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Catalina Mir Salas, hija de los colonos del predio «Son Togores», de La Esclayeta, para nuestro amigo el joven y acreditado médico de Esporlas don Gabriel Calafel y Nadal.

La Alcaldía

El sábado, regresado de Barcelona, se encargó nuevamente de la Alcaldía el Alcalde propietario, señor Barceló y Caimari, cesando, en su consecuencia, en el cargo, el primer teniente de Alcalde, señor Barón de Pinopar, que lo desempeñaba accidentalmente.

Teatrales

Lírico

Anteayer se estrenó en el Lírico la in-moral obra «La tierra del sol». Es una de tantas revistas teatrales, que a momentos resulta verdaderamente repusiva.

Anoche se despidió del Lírico la Compañía de zarzuela que actuaba en este teatro.

Hoy empieza la temporada de «cine».

Los médicos y las Sociedades de socorros mutuos

De la comisión que actúa en representación de la clase médica que sirve sociedades de socorros mutuos, hemos recibido las siguientes líneas:

«Las sociedades «Hermandad Humanitaria», «La Dádiva», «La Esperanza del Hogar», «Círculo de Obreros Católicos» y «La Tranquila» han aceptado las bases presentadas por la clase médica».

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santa Juliana, virgen y mártir. Cuarenta Horas.—Concluyen en la Catedral Basílica, en desagravio de las ofensas que recibe Cristo Jesús estos días de Carnaval: Exposición a las seis, acto continuo Prima, Tercia y Sexta cantadas, y luego Oficio matinal; a las diez y cuarto se cantará Nona y Misa mayor con sermón por el M. I. Sr. D. Nadal Garau, Doctoral; por la tarde, a las cinco y cuarto, Vísperas y Completas; a las seis y media, Maitines y Laudes, luego procesión y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Montesión, por ser el último día del Triduo, después del sermón habrá procesión por el interior del templo, haciéndose las cinco visitas a Jesús Sacramentado.

En San Felipe Neri, conclusión de los Ejercicios Espirituales: A las siete, misa de Comunión general con plática; por la tarde, a las cuatro exposición del Santísimo, estación, meditación y letanías; a las seis y cuarto Rosario, último plática de Ejercicios, reserva y Beniccion Papal.

En San Francisco, a las seis de la tarde, rezo de la corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. Sr. don Andrés Casellas, Pbro.

Visita.—A Ntra. Sra. de los Desamparados, en el Socorro.

Sueltos y noticias

El almendrán en Feianig

Dice, en su último número, el semanario «El Feianigense»:

«Los negocios de almendrán están encalmados.

En este mercado su precio corriente es hoy de 167'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos».

La limpieza pública

El secretario del «Fomento del Turismo» ha visitado al señor Alcalde para suplicarle, en nombre de esta Sociedad, que, con motivo de la próxima llegada de la escuela inglesa, de las oportunas ordenes para que se extrene la vigania en la limpieza pública, principalmente en las vias mas centricas. El Alcalde ofreció atender sus peticiones.

Nombramiento

D. Bernardo Ruiz Sabater nos participa que ha sido nombrado Delegado en Mallorca e Ibiza de «El Financiero», revista económica que se publica semanalmente en Madrid.

La mortalidad

La mortalidad en esta población sigue siendo casi la normal.

El día 11 del corriente fueron llevados al Cementerio 5 cadáveres; el 12, 9; el 13, 7; el 14, 5, y ayer, domingo, 8.

La crisis

Las manifestaciones del Jefe del Gobierno que la motivaron

A continuación publicamos las manifestaciones que hizo el Jefe del Gobierno en la sesión del Senado al contestar al señor Sedo y que, según los periódicos, motivaron la crisis, por envolver una censura para los Gobiernos que, como el del Conde de Romanones, pactaron con el sindicalismo revolucionario. Dicen así:

«Su señoría se ofrece al Gobierno para llegar a la paz, y yo la deseo ardentemente. Plantea en primer término el señor Sedo la cuestión del Sindicato único. En este punto hemos de separar lo licito de lo ilícito, y sobre ello he de decir que todo cuanto sea reunión de la clase proletaria para mejorar su situación, merece de los hombres públicos, de los hombres de bien, el mayor amparo. El obrero es un hermano nuestro y contra él no puede levantarse el látigo. Para ese obrero, toda protección es poca. Con ese obrero yo trataré siempre. (Muy bien).

En cuanto a los Sindicatos que no están al amparo de la ley, que actúan subterráneamente, que se dedican al crimen y al terrorismo, he de decir que esas Asociaciones caen de lleno bajo el Código penal, y hombre público que trata con ellas, se equivoca y peca grandemente. (Muy bien).

A mi me afrenta que se dude de mí; no lo puedo remediar. En mi vida política, tan modesta, hay alguien que pueda decir que he seguido ciertos rumbos, que he negado desde el primer momento? No, ni tengo cara de eso.

Así he dicho a personas que han venido de Cataluña, diciendo si el Gobierno iba a mandar allí a personas que trataron con los sindicalistas, entendiéndose bien: con los sindicalistas criminales, con los que están fuera de la ley, a esas personas, cuando me anunciaron esa duda les he contestado, dando un golpe sobre la mesa, cosa contra mi costumbre.

¿Es que hay alguien que puede sospechar que soy capaz de eso, de tratar con los criminales? Si precisamente en el Congreso me motejan las izquierdas, cuando dije que tratándose de criminales lo que había que hacer era estríparlos porque no hay otro remedio.

Asociaciones de obreros, constituido para su bien. Para esas, yo lo he dicho antes y lo repito, porque lo siento; para esas, amor y cariño, para los criminales, el exterminio; ¿por qué? Porque el criminal es la fiera, y si entra una fiera en mi casa, o yo la mato a ella, o ella me mata a mí. ¿Está esto terminante o no? (Varios señores señadores: Muy bien, muy bien).

Esto me parece que es una declaración terminante; pero si es necesario más, lo diré, que no me pueden doloer prendas en esta materia. ¿Es que puedo yo hacerme soldado, señores señadores, de que en otros tiempos se hiciera algo distinto de esto? No; yo no respondo de lo pasado, como no puedo responder de lo futuro. Yo respondo de nosotros, que lo hacemos a conciencia, en cumplimiento de nuestros deberes.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ
Espectorantes y calmantes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—
Abierta toda la noche. Colón, 22, Peregil.

Compro plata vieja

a buen precio. Platino, alhajas de oro y dentaduras usadas

Juan Miró Hermano
VIDRIERIA, 40
al lado de la Chocolatería Bordoy)

Correos

Academia Riera-Ferrer

Oficiales del Cuerpo
Rubí, 14, 4.º 2.ª

5 plazas en la última convocatoria,
4 aprobaciones en el examen previo,
CLASES POR SECCIONES

LOS PIANOS AUTOMÁTICOS

«ANGELUS»,
maravillosamente artísticos
Dígnese oírlos y ensayarlos.
Quiera comparar y elegir con acierto.

El Japon—Palma
continuas novedades en Rollos.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID Del Extranjero

Madrid, 15 (5'30)

La flota comercial alemana y su entrega a la «Entente»

Berlín.—El Gobierno alemán ha recibido una nota de la «Entente» sobre la entrega del resto de la flota comercial alemana a los aliados.

Kolchak ha sido fusilado

Londres.—Se ha confirmado el fusilamiento del almirante Kolchak.

Según referencias, el almirante fué juzgado por un Tribunal marcial.

Condenado a muerte, fué ejecutado en el patio de la prisión de Irkuts.

Nueva nota de la «Entente» a Holanda

Londres.—Se sabe que los aliados entregarán a Holanda una nueva nota pidiendo la extradición del Kaiser.

En esta nota se hará resaltar que la paz europea no debe ponerse en peligro, y la estancia del Kaiser en Holanda puede ser este peligro.

El Kaiser desaprueba la actitud del Komprinz

Londres.—Noticias de Holanda dicen que el Kaiser ha desaprobado la intención del Komprinz de entregarse él por los novecientos culpables de la guerra que reclama la «Entente».

El pan en Italia

Roma.—El Gobierno italiano, en vista de la escasez de harinas que hay en Italia, pondrá nuevamente en circulación los bonos de pan.

Cinco submarinos hundidos

Londres.—En el Atlántico se han hundido cinco submarinos.

Se ignoran las causas de estos hundimientos, atribuyéndose, no obstante, a los temporales que han reinado estos pasados días.

La Bolsa

Madrid, 15 (1'00)

Cotización del sábado

Interior contado.	75'40
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	97'90
Amortizable 4 por 100.	89'50
Banco de España.	528'50
Compañía Tabacalera.	000'00
Francos.	40'55
Liras.	19'58
Exterior.	85'05
Carpetas interior.	75'00
Marcos.	5'90
Liras.	52'00
Dólares.	5'65

Los ferroviarios

Madrid, 15 (5'30)

Habla el Subsecretario de Gobernación

El Subsecretario de Gobernación, al recibir esta madrugada a los periodistas, nos ha manifestado que nada nuevo ocurría.

«Hoy—nos añadió—reuniré a los ferroviarios para hacerles constar que a ellos nada les interesa la aprobación del aumento de tarifas, pues en dicho proyecto sólo se autoriza a las Compañías a mejorar los sueldos en un cuatro por ciento».

De Zaragoza.—Los ferroviarios anuncian la huelga para el primero de Marzo

Zaragoza.—La Asamblea de la Federación ferroviaria aragonesa ha acordado que, si no se obtienen los aumentos pedidos los obreros ferroviarios se declararán en huelga el día primero de Marzo próximo.

Champagne

de honor

A los concejales mauristas

Madrid, 15 (5'30)

En el «Hotel Palace»

Como estaba anunciado, se celebró ayer, por la tarde, en el «Hotel Palace», el champagne de honor que el Centro Maurista de esta Corte daba a sus socios, elegidos concejales.

Al acto asistieron los señores Maura, La Cierva y Góicoechea, asistiendo los restantes exministros mauristas por hallarse ausentes.

A pesar de haberse anunciado que en este acto discursaría el señor Maura éste no habló, atendiendo a la gravedad de la situación política.

Homenaje

a un catedrático

Madrid, 15 (5'30)

En San Carlos se celebra el homenaje al catedrático Rocasclano

En la Facultad de Medicina de San Carlos

se celebró ayer el homenaje al Doctor Rocasclano, catedrático de aquel centro.

El homenaje fué motivado por haber sido llamado el Doctor Rocasclano a la Universidad de Toulouse para dar allí a conocer sus estudios sobre bioquímica.

Al homenaje asistieron las autoridades, el Claustro de profesores y varias personalidades.

El Doctor Royo Vilanova habló, elogiendo la labor universitaria del sabio catedrático.

El Alcalde impuso al Catedrático la medalla de oro de la ciudad.

El homenajeado agradeció, emocionadísimo, el acto.

Noticias militares

Madrid, 15 (1'00)

Propuesta extraordinaria de ascenso

Por modificación de las plantillas, dentro de breves días se publicará en la «Gaceta» una propuesta extraordinaria de ascenso de 99 capitanes de infantería.

CRISIS

Continúa el mismo

Gobierno sin Gimeno

La dimisión de Milans del Bosch

Madrid, 14 (11'40)

(Urgente)

Crisis total.—El Rey ratifica su confianza.

—Continuará el mismo Gobierno menos Gimeno

El señor Allendesalazar ha presentado esta mañana al Rey la dimisión de todo el Gobierno.

El Monarca le ha ratificado la confianza. Continuará, pues, el actual Gabinete, prescindiéndose únicamente del señor Gimeno, romanonista.

De la cartera de Fomento se encarga el Sr. Allendesalazar.

El martes se presentará el Gobierno a las Cortes.

Madrid, 15 (1'00)

Allendesalazar en Palacio.—Lo que dice el Presidente

Desde las diez quince hasta las once de la mañana de ayer despachó el jefe del Gobierno, señor Allendesalazar, en Palacio con S. M. el Rey.

A la salida del regio alcázar, los periodistas interrogamos al señor Allendesalazar.

Este nos contestó:

«He venido a presentar la dimisión del Gobierno. Pero el Monarca ha resuelto que continúe el mismo Gobierno, prescindiendo del Ministro de Fomento, cuya salida lamentó S. M.

El martes iremos a las Cortes.

Esta tarde yo iré al Ministerio de Fomento para encargarme de la Cartera.

Se trata de un Ministerio que no puede estar sin titular.

Los Ministros celebran nuevo Consejo.—Asistencia de Gimeno

Ayer, al mediodía, se reunieron los Ministros en la Presidencia.

No obstante estar dimitido, asistió al Consejo el Ministro de Fomento, señor Gimeno.

Al terminar la reunión, el señor Allendesalazar nos dió referencias de ella.

Nos dijo que a la reunión él se limitó a informar a sus compañeros de Gabinete de la solución dada en la crisis por el Monarca.

«¿Porqué—le preguntamos—ha asistido también el señor Gimeno?»

«Para enterarse—nos contestó—, como los demás, de la solución dada a la crisis.

¿No está resuelto el asunto?»

La impresión dominante es que el asunto aun no está resuelto ante la actitud que podrán adoptar los Ministros liberales.

Créese que la coalición será transitoria para dar tiempo al Rey a preparar una solución más extensa.

Gimeno hablará en el Senado

El ministro saliente señor Gimeno, ha manifestado que hablará en el Parlamento de lo acontecido y que ha motivado su salida del Gobierno.

Milans del Bosch a Madrid

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publicará una real orden autorizando al general Milans del Bosch para fijar su residencia en Madrid en situación de disponible.

Dos dimisiones

Como consecuencia de la salida del Gobierno del señor Gimeno, dimitirán también los señores López Monts y Halcón, Directores generales de Obras públicas y de Agricultura, respectivamente.

Ambos son romanonistas.

El Conde de Romanones

El señor Conde de Romanones fué ayer muy visitado.

Se vió asediado por los periodistas.

El Conde se mostró reservado.

Se limitó a decirnos que se tenía a las declaraciones hechas por el señor Gimeno.

«Esta tarde—nos añadió—me voy al campo.

Yo no asistiré a la primera sesión del Congreso para no anticipar mi juicio sobre la resolución de la crisis».

Una nota de Gimeno

El Ministro saliente señor Gimeno nos facilitó ayer a los periodistas una nota oficiosa que dice así:

«No estando conforme con la explicación dada a la crisis, me reservo el derecho de exponer, en la primera sesión del Senado, las verdaderas causas de ella.

No lo hago antes para dar ocasión a que mis palabras se confronten con los actos del Gobierno».

Nota oficiosa de los regionalistas

Los regionalistas han facilitado a la Prensa una nota oficiosa acerca de la actual situación.

Dice la nota:

«Las Corporaciones de Barcelona tienen confianza en el Gobierno, después de las declaraciones hechas ayer por el señor Allendesalazar en el Senado.

Creer, además, que los elementos de orden, al experimentar la sensación de que la política de intrigas se ha condenado, recobrarán la confianza para restablecer la normalidad a pesar de los sucesos de actualidad».

Desanimación el Congreso.—¿Habrá acontecimientos?»

En los pasillos del Congreso se notó ayer gran desanimación.

Los políticos reconocían la gravedad de la situación, viticiando para en breve acontecimientos.

El martes no habrá sesión

La creencia general entre los políticos es que el martes no habrá sesiones de Cortes.

Comentarios a la dimisión de Milans del Bosch.—El general Villalba dijo: «Si no dimito, yo no le relevo»

Comentando algunos personajes políticos la dimisión del general Milans del Bosch, se hacía resaltar la delicadísima situación en que se había encontrado el Ministro de la Guerra.

Confirmado que la dimisión del general Milans del Bosch se presentaba fundada en motivos de salud, quedaban entonces al Ministro de la Guerra dos soluciones.

Una de ellas era reemplazarle hasta su restablecimiento; pero la situación de Barcelona era delicadísima para aguardar la mejoría de un enfermo, y, aun en este caso, era difícilísimo encontrar persona que lo igualase o superase.

Seguir con el enfermo, sería mejor que sustituirle con persona de menos capacidad, lo cual no podría hacerse sin agravio para el general Milans del Bosch, pues se sabía que su dimisión por enfermedad fué forzada.

Además de todo esto, el trance era apurado, por saberse que el Ministro de la Guerra había dicho que si Milans no dimitía, él no le relevaba.

Madrid, 15 (5'30)

Satisfacción por la solución de la crisis

Ciertos elementos no ocultaban ayer su satisfacción por la solución que ha tenido la crisis.

Un despacho de Barcelona

Después del último Consejo de Ministros, el general Villalba recibió un despacho de Barcelona.

Al empezar a leer, dió orden de que quedaban suspendidas las audiencias.

Ignórase el contenido del despacho, el que ha sido muy comentado.

Comentario de «La Epoca»

El diario «La Epoca», órgano del partido conservador, publica un comentario al momento político.

Exhorta a todo el mundo a desposeerse de la pasión y a mirar las cosas como son.

«Con ello—dice—bastaría para evitar que ocurrieran ciertas cosas que llevan al Gobierno a grandes amarguras y producen al país grandes perturbaciones.

Precisa que se haya llegado al desquiciamiento para que ciertos políticos antepongan sus pasiones al bien de la Patria».

Cómo fué Gimeno al Consejo

Un concejal, cuyo nombre se desconoce, al saber que se estaba celebrando Consejo y el señor Gimeno se hallaba en el domicilio del Conde de Romanones, marchó allí y preguntó al Conde:

—¿No sabe Vd. que se está celebrando Consejo?»

El Conde le respondió:

—No. Yo no sé nada.

—Pues sí. Ahora, en este momento, se hallan los Ministros con el Presidente.

Poco después de esta conversación, el señor Gimeno se marchaba a la Presidencia.

La situación política se agrava

Poco después de las cinco de la tarde, volvieron a circular noticias que agravaban otra vez la situación política, que ya parecía aclarada.

El Rey en el Teatro Real

Por la noche, en la función del Teatro Real, llamó la atención de los políticos que, a pesar de estar el Rey presenciando el espectáculo, en el teatro no hubiese ningún Ministro.

A caza de noticias

Los periodistas, deseosos de aclarar con algunas noticias, la incógnita de la situación política, nos dedicamos, durante la noche a ir a los sitios donde nos figurábamos estarían los Ministros.

Las pesquisas resultaron infructuosas.

Algunos políticos aseguraban que los Ministros, a última hora de la noche, se habían reunido en el domicilio de un Ministro que telefónicamente había conferenciado con el general Weyler. No pudimos comprobarlo.

Prensa Asociada

FOR CORREO

Desde Barcelona

La dimisión de Milans del Bosch: las Juntas militares llegan a Barcelona y reunen a la guarnición; ¿dimitirá Weyler y le sustituirá Milans del Bosch?; ¿veto a Romanones?; el Gobernador militar a Madrid.—Domingo, Layret y Alomar.—Otras noticias

(De nuestro corresponsal)

La cuestión Romanones Milans del Bosch va camino—según parece—de tener un final a gusto y satisfacción de los elementos que con más energía vienen sosteniendo la protesta contra el alejamiento del referido general del mando militar de la región catalana.

Regresó de Madrid el jefe de Estado Mayor, general Tourné, y en la estación fué recibido por la mayoría de sus compañeros y subordinados.

El señor Tourné declaró a los que le rodearon en la estación que trae muy buenas impresiones, asegurando que todo se solucionaría satisfactoriamente, y recomendó calma, calma y calma.

Desde la estación se dirigió al Gobierno militar, donde conferenció con el general Martínez Anido, marchando luego a presentarse al Capitán general.

En el mismo tren llegó una comisión de las Juntas técnicas, compuesta del coronel de infantería señor Martínez Raposo, teniente coronel del mismo cuerpo señor Lehoz, teniente coronel de caballería señor Girald, coronel de artillería señor Calduero, comandante de la misma arma señor Madariaga y coronel de ingenieros señor Avilés.

Parece que han venido para enterarse de la actual situación habiendo cumplimentado al Capitán general y al Gobernador militar.

La salida del Gobierno de Amalio Gimeno, representante en aquél del grupo de romanonista, tal vez favorezca la solución del pleito de que estamos hablando.

El señor Gimeno fué—según se dice—el que propuso la venida del general Weyler, y ahora quizás éste limite la conducta de aquél presentando la dimisión del cargo de Capitán general de esta región.

Si esto ocurriera, quedaría vacante esta Capitánía, que, seguramente, sería confiada de nuevo al señor Milans del Bosch.

Hay quien cree tan seguro esto último, que anuncia que el próximo lunes el general Weyler emprenderá su viaje de regreso a Madrid.

Claro está que, de pasar lo que se presume, el Gobierno habrá de procurar explicarlo de otra manera, a fin de que no sufra, al menos oficialmente, el amor propio de uno ni de otros.

Esto es lo que se viene diciendo, todo lo cual acogemos solo a título de rumor.

Lo que parece seguro es que, por parte de determinados elementos, se trata de «boycotear» a Romanones para retrasar su vuelta al Poder.

Es, por tanto, muy probable que entre determinados sectores de la vida nacional se vaya abriendo paso el «Romanones, no».

Ayer, a media tarde, los delegados de las Juntas técnicas, reunieron a los jefes y oficiales de sus respectivos cuerpos para cambiar impresiones acerca de la cuestión planteada.

El día de hoy transcurre sin incidentes. La opinión de gran parte de la población es de que la próxima semana será pródiga en acontecimientos.

Fué detenido y puesto a disposición del juzgado, José Meca Gimeno, por suponerse autor de la colocación de un petardo en la fábrica que posea el señor Farró, en la calle del Taulat, número 30, en el Pueblo Nuevo.

Como recordarán nuestros lectores, fueron varios los petardos que en dicha fábrica se colocaron durante estas semanas de anomalía social. De la colocación de uno de dichos petardos se cree es autor el detenido.

El avisador De Romanet, que se dijo había resultado gravemente herido en un accidente en Perpignan, se encuentra sano y salvo en Barcelona, sin que, por fortuna, le hubiese ocurrido el grave percance que se telegrafió. M. de Romanet se propone partir en breve para Madrid.

Han sido trasladados al vapor «Tambre», que se halla fondeado cerca del crucero «Princesa de Asturias», los detenidos que se hallaban a bordo del «Barceló».

El traslado se ha hecho por reunir este último vapor mejores condiciones que el

primero. El número de detenidos a bordo del «Tambre» no llega a un centenar.

Los amigos de las bullangas carnavalescas están pasando este año unas malas fiestas. La desanimación ha sido la característica de cuantas ruas, bailes y sarasos se han celebrado hasta ahora.

La gente está de mal humor, y no es éste el estado más apropiado a bromas de mas o menos mal gusto.

Las circunstancias porque atraviesa la ciudad invitan más a la meditación que al jolgorio.

Esta tarde el Paseo de Gracia se ve regularmente concurrido.

Por él circulan algunas carrozas, la mayoría de ellas de casas de comercio, y contados mascarones.

Decididamente el partido de Marcelino Domingo va a la desaparición a paso de gigante.

Su órgano en la Prensa diaria, «La Lucha» ha dejado de publicarse para pasar a convertirse en semanario.

No contaba con lectores, ni con pesetas. Si Domingo, Layret y Alomar no descubren algo nuevo para seguir en el candilero su muerte política no se hará esperar.

Palau Gari

Barcelona, 15 de Febrero.

Actividad Industrial de Manacor

Acordado por la Junta general ordinaria celebrada en el día de ayer, el pago del sexto dividendo activo correspondiente al pasado ejercicio, de pesetas 12'00 por cada una de las acciones de la serie A y 6'00 por cada una de la serie B, equivalentes al 12 por 100 del valor nominal de ellas, se pone en conocimiento de los señores accionistas que, desde el día 16 del actual, podrán percibirlo en las oficinas de esta Sociedad y en las de su Corresponsal en Palma

Vista de don Pedro Ballester (Plaza Cort. 4), todos los días laborables y horas de oficina, previa presentación del cupón número 6 y correspondientes facturas.

Manacor 10 de Febrero de 1920.—Por A. del C. de A.—El Vocal Secretario, Antonio Lliteras.

CASA LLOFRIU

(Nuestras especialidades)

Cafés Llofriú sin rival en aroma finura y fuerza.

Chocolates Llofriú Elaboración esmerada, gusto exquisito.

Dulce de Membrillo. Seleccionado en cajas de 2 kilos y el detall.

ALMENDRA TOSTADA Y ESCOGIDA

RICOS VINOS (Castell del Bosch)

Gran aceptación

BLANCO CLARETE Y TINTO

Rancio y Moscatel (vinos de 10 años)

Especial para enfermos convalecientes

(Todo de calidad recomendable, precios limitados).

San Nicolás, 45, Palma—Teléfono 121

CASA

BAR-LOCK

Máquinas de escribir nuevas, reconstruidas y de ocasión desde 200 Ptas.

Reparaciones—Accesorios

Muebles para oficina construcción americana.

Véase exposición

Quint, 7—Teléfono 49

GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

Gran baratura por final de temporada

Sastrería, Camisería, Modistería

PAÑERÍA

Vicuñas
Estambres
Cheviots
Gabardinas

CONFECIONES

Reglans
Abrigos
Capotes
Pellizas

SEDERIA

Luisin
Crespón
Duquesas
Piel seda

LANERIA

Ottoman
Lanillas
Canales
Popelin

Géneros de punto, Mercería, Pañolería, Tapicería, Géneros negros

Gran surtido en Peletería en formas de alta novedad, últimos modelos en abrigos para Señora y Caballero, Impermeables gabardina.

Calzados de todas clases y precios, Chanclos de goma, Paraguas, Mantas de lana a precios de fábrica

Precio Fijo

Ventas al contado

Teléfono 217

Nota--Esta casa no tiene Sucursales

Línea PINILLOS

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS
Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el 21 de Febrero el vapor

Cádiz

admitiendo carga y pasaje de cámara para dichos puertos
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 16 18 y 19.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciales cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en es Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Buenos Aires» saldrá el día 14 de Febrero de Barcelona, el 16 de Málaga y el 18 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día 26 de Diciembre de Bilbao, y Santander, el 7 de Gijón el 8 Coruña el 9 de Vigo para Río Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor saldrá el día 27 de Enero de Barcelona, el 28 de Valencia, el 30 de Málaga y el 2 Febrero de Cádiz, para New-York Habana, y Veracruz

El vapor «Alfonso XIII» saldrá el día 16 de Enero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor «Manuel Calvo» saldrá día 10 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor «Alicante» saldrá el 12 de Febrero de Cádiz y el 17 de Barcelona para Manila y escalas salvo contingencias.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor «de Cádiz Ciudad» saldrá el 6 de Febrero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 11 de Cádiz, para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Servicio comercial

El vapor saldrá de Barcelona, salvo contingencias, el día 29 de diciembre, de Valencia el 31, de Málaga el 2 enero y de Cádiz el 4, admitiendo carga y pasaje de cámara solamente.

Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Para más informes y despacho, señores JAIME M. GRANA y C. S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma

EGMAR
DE ALAMBRE ESTIRADO
ES LA
VERDADERA
LÁMPARA
IRROMPIBLE
Y ECONOMIZADORA.
Calidades
comprobadas por
hechos

A. S. G THOMSON HOUSTON IBERICA, S. A

Lo lleva V. escrito
en la lengua:

¡ESTREÑIDA!



Si tiene V. la tez pálida, terrosa o biliosa. Si padece V. de jaquecas, mareos, ahogos, zumbidos, pesadillas, bochornos, acedías, falta de apetito. Si está usted triste y cansada, el médico le mirará a V. inmediatamente la lengua, y, si está sucia, podrá afirmar que está V. estreñida. Le aconsejará en seguida que se cuida con los

**Polvos de Cassia
RICHELET**

laxativo ideal, purgante suave, agradable al paladar, sin cólicos, que convienen a todos los temperamentos, sin molestia alguna en las ocupaciones.

De venta en todas las buenas farmacias.
— Laboratorio L. Richelet, de Sedán,
6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).

120

Fincas rústicas y urbanas se venden.

Informes calle de la Merced, número 39, piso 3.º

Se desea cocinera

Para una familia que residirá en París hasta el mes de Julio próximo. Se desea que además de la cocina quisiera ayudar al servicio de la casa. Se le dará pasaje de ida y vuelta. Para informes, dirigirse calle San Jaime, núm. 8, principal.

Colegio activo

CLASE DIURNA para niños y NOCTURNA para adultos.
En lugar muy higiénico.
Palacio, 40, (frente al jardín), Palma.

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es eficaz no motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.
De venta en las principales Farmacias de España.

Dep. LA ESPERANZA, Lenteja, 11, Palma de Mallorca

Se compra y vende

Toda clase de cartas (naipes) y barajas usadas, calle de la Palma, núm. 8.

Señora

Desea un matrimonio de buenas costumbres para vivir como en familia. Informarán Socorro, 46, principal.